
Compte rendu de l’Assemblé Générale du 23 juin 2024 14h30 

Le président épaulé par François Riether et Anouk Bartolini présente le rapport d’activité 

I. Activité 

A. Contacts avec l’université  

• Présidence de l’université : suite à l’inquiétude que j’avais exprimée quant à la succession, RdV 

avec M. Georges Linares avec M. Thierry Clavel (chargé du dossier science et société) pour 

évoquer ce problème de succession à la présidence de l’UPA, le problème de l’accès à 

l’informatique, le problème de la présence d’universitaire au bureau de l’UPA (M. Clavel se 

proposant comme référent universitaire). Les derniers messages sont restés sans réponse en 

particulier à propos du système informatique.  

• BU plusieurs réunion pour le passage d’informations UPA sur leurs réseaux sociaux, sur la mise 

à disposition de bibliographie (finalement sans suite) et la préparation de la séance de lecture 

Jean-Henri Fabre (cf infra).   

• Communication une rencontre avec Mme Claudie Galnon directrice de la communication de 

l’université ouverte à l’idée de faire suivre à l’université certain message de l’UPA, rien de 

systématique et encore moins d’engagement au niveau du site internet 

• DOSI (Direction Opérationnelle des Systèmes d’Information) c’est-à-dire l’informatique (gestion 

du site internet de l’UPA) et l’accès internet (demande d’accès temporaire) mais aussi le réglage 

du matériel audiovisuel (amplis) installé dans les locaux techniques des amphis. Plusieurs 

rencontres techniques (changement d’amphi, réglage de niveau sonore et panne) 

• Sécurité : contacte régulier pour les demandes de salles ou amphis et hebdomadaire pour les 

autorisations d’accès des auditeurs (même si ce point il s’agissait d’une démarche purement 

formelle) et parfois vérification auprès des agents de sécurité.  

 

B. Cours en dehors de la présentation que va nous faire Anouk 

• Jour : le mardi ne pose pas de problème 

• Horaire : la nécessité de commencer à 18h pour garder la durée du cours de 1h30 en raison de 
la fermeture de l’université à 19h30, est pénalisant pour le public d’actif 

• Le temps d’échange : je me réjouis que cette année pour la plupart des cours la discussion avec 
les auditeurs à bien pu être organiser 

• Le format : cours unique 1h-1h10 (sans problème le plus souvent), le cours double 1h20+50 
minutes (les questions à l’intervenant par mail entre les deux cours, cela n’a pas été un grand 
succès en ce qui concerne les questions par mail) ou deux fois format de type cours unique (fait 
une fois sans problème), deux cours de 1h20 avec une 3ème séance table ronde (résultat difficile 
à évaluer puisqu’un des deux intervenants n’ayant pu faire son cours le mardi prévu, l’a rattrapé 
lors de la 3ème séances mordant de façon importante sur la table ronde et le débat)     

• Longueur du programme : l’expérience de l’an dernier a permis de voir qu’il y avait un public pour 
des cours en mai et juin et par ailleurs le nombre de propositions d’intervention a permis une 
programmation jusqu’au 16 juin même si la première quinzaine de mai a été plus difficile 

• Intervenants : un large éventail de spécialités et de compétence (philosophes, médecins, 
historiens, préhistorien, juristes, écologue, économistes, littéraire, géographe, informaticiens, 
pédagogue) même si l’annulation de cours pour indisponibilité, nous a privé d’une ethnologue et 
d’un physiologiste 

• Compte rendu des cours par Anouk (voir annexe I)    

 

 



C. Ateliers François va nous en faire la présentation 

L’animation et le compte rendu par François doit être remplacé par une autogestion du groupe  

 

D. Partenariats 

• BU avec une lecture de Mme Auméran conservatrice, de textes de Jean-Henri Fabre le 12 
décembre à l’occasion du bicentenaire de sa naissance.  

• Théâtre de la Garance avec une pièce "Parler Pointu" le 8 février à Caumont et un rencontre le 
lendemain avec la metteuse en scène à l’université. 

• Association « Atelier sans titre » à l'occasion de son exposition au cloître Saint Louis du 17 au 25 
février, en parallèle avec la conférence de Joëlle Molina le 20 février sur la fabrique de l’image. 

• Utopia avec le film "Coma" le 12 mars suivi d'un débat animé par Joëlle Molina. 

• Cie théâtrale "Le rouge et le vert" et leur pièce "Service compris - Farce monétaire" au théâtre 
des Carmes le 5 avril suivi d'un débat animé par Jean Robert Alcaras au côté de M. Marc 
Chesney (économiste) 

• Les éditions Universitaire d'Avignon à l'occasion de la sortie du livre "Le temps des loups" de 
Riccardo Rao avec le film « Vivre avec les loups » à Utopia le 16 avril 

• Contact sans suite 

✓ La Chartreuse de Villeneuve (la directrice Mme Marianne Clevy) 2 rencontres une fois seul et 
l’autre avec plusieurs auditeurs 

✓ Les centres sociaux (la présidente de la Fédération des centres sociaux de Vaucluse Mme 
Elsie Guillaume) dans le but d’ouvrir l’UPA à d’autre public et de justifier un peu plus le « P » 
de l’UPA 1 rencontre.  

✓ La grande Chamaille (M. Yves Caron) des contacts informels. 

• Contact pour l'an prochain ?  

✓ Volubilis (le président M. Philippe Huet) 1 rencontre avec des membres appartenant à la fois 
à Volubilis et au CA de l’UPA. Projet pour l’an prochain ? 

✓ Le théâtre des Halles (Mme Lucie Pelissier chargée des publics mais ne travaille plus au 
théâtre reprise d’un contact avec M. Augusto Oliveira chargé d’administration) 1 rencontre 
(accompagné d’Anouk Bartolini et Mireille Puget) puis mail. 

✓ La maison pour tous Monfleury (Mme Nahon présidente) pour une ouverture vers le «U» de 
l’UPA 1 rencontre informelle. 

✓ Le café des sciences (M et Mme Cesarano) 1 rencontre. 

✓ Ville d’Avignon : dans le cadre du 25ème anniversaire d’Avignon capital européenne de la 
culture et du 30ème anniversaire de l’inscription d’Avignon sur la liste du patrimoine mondial 
de l’UNESCO, la marie prépare pour 2025 une série de manifestation avec comme thème fil 
rouge : « La curiosité ». Une rencontre à eu lieu au centre des congrès le 19 avril qui semble 
pour l’instant cantonner la culture au monde de la création, de l’art et au patrimoine. Une 
vision plus large et inclusive en termes de définition de la culture est à promouvoir 

. 

II. Fonctionnement  

Difficultés du partage de tâche en partie liées à la question informatique mais pas que.  

• Président (absence du vice-président) : 

✓ Les rencontres institutionnelles et partenariales,  

✓ Déclaration légale (en fait cette année non faite puisque le bureau avait été reconduit) 

✓ L’élaboration du programme du 1er et 2ème semestre,  



✓ Les contacts avec les conférenciers en particulier lors d’indisponibilité de l’un d’eux la 

recherche d’alternatives (pas toujours possibles puisque deux séances n’ont pas eu lieu le 

19 décembre, le 26 mars, mais deux ont été remplacées par la lecture de texte de jean-Henri 

Fabre en décembre (cf. supra) et l’autre par un cours de Christian Deny),  

✓ La liste des auditeurs (et donc tenir cette liste à jour en y ajoutant toute nouvelle personne 

souhaitant le devenir) et participants,  

✓ Les informations hebdomadaires de l’université ou leur d’autres réunions pour l’autorisation 

d’accès au campus (à partir de la liste évoquée), 

✓ La procédure de réservations de salle (cours, ateliers et CA),  

✓ La relation avec la DOSI quant à la sonorisation des amphis lors de changement de salle (1 

fois), lors de problème de réglage et de panne (3 fois) ?  

✓ Envoi hebdomadaire d’un mail à la liste de diffusion (et bien sûr tenu à jour de cette liste 

couplée avec celle des auditeurs cf. supra) sur le cours suivant et autres informations. 

✓ Relever le courrier du cassier UPA de l’université 

✓ Préparation des CA et de l’AG.     

• Secrétaire et secrétaire adjointe finalisation du PV de CA pour la secrétaire et mise de 

documents et d’informations sur le site mail de l’UPA pour la secrétaire adjointe 

• Trésorière et trésorier adjoint tâche habituelle de gestion des adhésions et finances de la 

trésorière et aide ponctuelle du trésorier adjoint pour les PV de CA 

• Autres membres du CA participation à l’activité conviviale (boissons)  

• Auditeurs participation de certains d’entre eux aux CA et aux activités conviviales.  

 

III. Avenir 

L’objet de l’UPA qui trouve dans l’article 2 des statuts « L’UPA se donne pour mission de contribuer 

à l’amélioration de la diffusion populaire de l’esprit critique, des savoirs et de la culture ; mais aussi 

de favoriser le développement des échanges sociaux dans la cité, en incitant les citoyens à 

échanger des points de vue et des arguments raisonnés. » c’est-à-dire un rôle de médiateur 

scientifique et culturel, de vulgarisation. Si le « U » d’université de l’UPA est indispensable et ne doit 

pas être perdu de vue, en matière de rigueur, de niveau des cours, conférences ou interventions 

(suivant le nom que l’on souhaite lui donner), en ménageant toute fois un part notable à l’échange 

aux questionnements, le « P » de populaire de l’UPA doit être mieux pris en compte. Le sigle 

« U »niversité, le lieu à l’Université, l’horaire, peut-être les thèmes et les sujets traités sont autant le 

point à évoquer et à analyser au prisme de ce « P ». 

Partage de tâches : 

✓ Responsabilité président et vice-président : Programme et aléas, contact avec les 

partenaires, préparation CA et AG, déclaration préfecture 

✓ Responsabilité technique : réservations de salles et moyens techniques (micros + amplis 

[réglage]), accès internet e cas de besoin, enregistrement des cours ? 

✓ Responsabilité finance et adhérents : cotisations, liste adhérents, liste auditeurs (dans le 

compte gmail et pour la sécurité université), casier du courrier. 

✓ Responsabilité communication : Information régulière (hebdomadaire ?) à la liste de 

diffusion, contact avec le service communication de l’université. 

✓ Responsabilité informatique : site internet (vie associative et informations marquantes), 

Drive (dépôt des présentation) 

✓ Responsabilité animation : présentation des intervenants 

✓ Ateliers : chaque atelier s’autogère 



 

IV. Conclusion en guise de rapport moral 

Je suis très heureux que nous ayons réanimé l’UPA et qu’après une convalescence réussie en mai 

et juin dernier, nous ayons pu consolider ce rétablissement cette année et comme médecin il allait 

de soi que je devais tout faire pour éviter que l’UPA ne succombe à la CoVID : c’est fait. Cependant 

j’espérais que ce ne serait pas qu’une rémission avant une rechute fatale, en mettant en œuvre les 

conditions permettant à l’UPA d’être pérennisé au-delà des personnes. Pour moi c’était la condition 

indispensable que de pouvoir laisser la présidence sans que l’UPA ne disparaisse faute de relève. 

L’esprit même de l’UPA pour moi est qu’elle sache se renouveler et renouveler les responsabilités et 

les responsables. Au final et pour parodier, je n’imaginai pas l’UPA comme « un édifice avec un 

homme au sommet », « puis loin du faîte où nous sommes, dans l’ombre, tout au fond de l’abîme » 

les auditeurs « c’est-à-dire une foule, une mer, un grand bruit » bref je ne m’imaginais pas l’UPA 

comme un empire et je ne suis pas Don Carlos n’ayant aucun désir de pouvoir et ne voulant pas 

rester président jusqu’à ce que mort s’en suive, pour espérer, qui sait, des obsèques solennelles 

digne de Victor Hugo faute d’être Charles Quint.     

 

Discussion 

Vote Unanimité 

SUITE DE L’ASSEMBLEE GENERALE 

I. Rapport financier Barbara Le Gall (voir annexe II) 

✓ Discussion 

✓ Vote Unanimité 

II. Renouvellement du CA 

✓ Après discussion et vote 

✓ Pour un mandat de 1 an en remplacement de Romain Farellacci - Élu : Claude Soutif  

✓ Pour le renouvellement statutaire et un mandat de 3 ans des sortants (Claude Soutif, 

Barbara Le Gall, Anouk Bartolini, Sabrina Royer) - Élus : Pascal Laurent, Thierry Clavel, 

Barbara Le Gall, André Attia 

III. Choix du thème 2024-2025 

✓ Liste retenue par le CA après expression des souhaits des auditeurs 

• L'humain, le vivant 3 voix 

• Évolution, révolution, involution 13 voix 

• Communication, manipulation, échange : 0 voix 

• Le beau, le bien, le vrai 7 voix  

✓ Discussion 

✓ Vote : Évolution, révolution, involution obtient  

IV. Discussions sur les partenariats  

RAS 

V. Discussion sur l’organisation des cours (si non fait lors de la discussion du rapport d’activité) 

Discussion autour du temps de discussion trop long (au détriment du cours) trop court (au détriment 

des auditeurs) 

VI. Questions diverses 

Aucune 


